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一笔难书两!上图"

陈先行

! ! ! !上海有两张典雅的城市文
化名片，皆简称“上图”，一
为上海图书馆，一乃上海图书
公司。浏览有关上图公司的各
种资料，几乎找不到其有功上
图馆事业之片言只语。我在上
图馆工作四十余年，对此稍有
知晓，兹略述数端，或可补所
未备。
上图馆以富藏历史文献著

称于世，所藏古籍善本尤为显
赫。其中宋刻本如《礼记》《孟
子或问纂要》《新编方舆胜览》
《艺文类聚》《王建诗集》《唐
鉴》，元刻本如 《东坡先生往
还尺牍》《皇元风雅》，名家手
稿本如钱谷《吴都文粹续集》、
程嘉燧 《松园居士浪淘集》、
严可均《鬻子》，名家抄本如
杨氏七桧山房本 《支遁集》、
姚氏茶梦斋本 《南北史续世
说》、祁氏淡生堂本 《养蒙先
生文集》、毛氏汲古阁影宋抄
本《极玄集》，名家批校题跋

本如何焯校《唐音戊签》、朱
彝尊跋《皇朝太平事迹统类》、
惠士奇与惠栋父子批校 《荀
子》、顾广圻等校 《仪礼要
义》、黄丕烈批校 《读书敏求
记》 等，皆为名扬书林之鸿
宝，尽显上图馆藏特色。而鲜
为人知的是，它们无一不购自
前上海古籍书店。
过往有一不成文之约

定，上图公司营销之书，首
先须满足上图馆之需求，
且书价要视上图馆的承受
能力而定。因彼时国家经济困
难，采购经费每现支绌。即便如
此，上图馆仍然“贪得无厌”。上
世纪五六十年代，香港市场有
人高价收购成套民国丛书，上
图公司为抓住这赚取大笔外汇
之商机，积极组织人力搜集整
理。未料大批丛书准备就绪时，
被顾廷龙先生劝阻，随即由上
图馆以廉价悉数收购。眼见到
嘴的肥肉转瞬失去，公司方面

却未有异词，乐观其成，由此上
图馆又有了一大收藏亮点。
上图公司之所以不计较利

益支持上图馆，其领导层顾全
国家图书建设事业之大局固是
主因，而双方专家之惺惺相惜
亦起了重要作用。上图馆的顾
廷龙、潘景郑先生，与古籍书

店的王肇文、王兆文、韩世
保、袁西江等先生长期交好。
早在解放前顾先生执掌合众图
书馆时，旧书店凡有好书，这
些当时的业主便会在第一时间
送到“合众”，即使“合众”
买不起，也每留存馆内，任由
缮抄迻录，“合众”的不少新
抄本、过录批校本即来源于
此。七十年代末，袁西江先生
刚退休，便被请到上图馆，帮

助从普通古籍书库中挑选善
本，我曾因编制普通古籍书目
而常得闻其绪论，受益良多。
潘景郑先生退休后，韩世保先
生是其座上常客，每聆听他们
谈书论本，亦时获寸进。
上图公司人才辈出，绝非

虚言。!"#$ 年编纂 《中国古
籍善本书目》时，古籍书
店以学习的名义派送陆国
强先生、徐小蛮女史到上
图馆参与编目。很快我就
明白这是古籍书店对我们

工作的支持，他们虽然年轻，
已具有丰富的实践经验，鉴识
版本水平远高凡近。我敬之为
老师、兄长，不时向他们请
益。后来每当上图公司的年轻
人前来交流时，我总会说，其
实老师就在你们身边，要懂得
珍惜。
从继承两家前辈们友好传

统出发，我自觉应为上图公司
的事业尽点力。承蒙不弃，上

图公司赐予机会。先是，顾廷龙
先生的关门弟子、前任总经理彭
卫国先生识见非凡，为保持公司
古籍特色，毅然购藏善本以厚家
底。尝令我为其购买毛扆校本
《四书集注》、宋刻孤本《监本纂图
重言重意互注礼记》写推荐书，以
备上级领导审批。如今这两部书
已成公司镇库之宝，且增值倍
蓰。彭总之后，现任总经理朱旗
先生同样胆略过人，不久前刚率
其团队成就日本大仓集古馆之古
籍入藏北京大学之宏举。我因曾
受朱总之邀前往日本鉴书，颇知
其中甘苦，以为此乃踵事黎庶昌、
杨守敬之业而增华，意义深远。

一笔难书两“上图”，两家
关系之切，情谊之长，允非吾辈
能道尽一一。衷心祝愿上图公司
继往开来，庶绩咸熙。

一部“中
国现代文学史

参考资料”，功
德无量。
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! ! ! !对于十七八岁的少男少女来说，美
丽的生命刚刚绽开烂漫之花，前面铺展
着一条锦绣之路，可对于美国电影《星
运里的错》（又译 《生命中的美好缺
憾》）中的主人公来说，生命之花还来
不及完全绽放，就将枯萎凋谢，因为身
患绝症，死亡将随时随地降临。真是悲
伤而残酷。
虽然悲伤，但电影一开始这样告诉

我们：“我们能选择如何叙说一个悲伤的
故事，你可以用糖衣将它包裹，就像电影和言情小说
的手法，美丽的人物有着美丽的遭遇，不会碰上无可挽
回的糟糕事，最后来个大和解加一首好歌，但我比较喜
欢这个女孩的故事。那些都不是事实，这才是事实。”
此片根据同名小说改编，这个女孩是小说作者约翰·
格林在儿童医院实习时认识的一个朋友，她 %&岁时
死于癌症。格林说：“我非常想写关于生病孩子的爱
情故事。我们的友谊以及她在短短一生中带给我们的
快乐，是本书的灵感来源。”扮演女主角海蓁的谢琳·
伍德蕾，曾因《后裔》获金球奖电影类最佳女配角提
名。格林说：“早在电影拍摄前，谢琳发给我电子邮
件，足足有 '(页，讲述她如何喜爱小说和她要如何扮
演海蓁。我立刻明白，除了她没有谁能担当这个角色。
她是本色演出，每一秒完全是无意识地表演。”

这是一个爱情故事。!)岁的女孩海蓁，由甲状
腺癌转移到肺部，整天鼻子插着“软管”，拖着氧气
瓶，孤独、封闭、足不出户，没有朋友，一本小说《庄
严的痛苦》可以翻来覆去看好几遍，在癌症康复团体
认识奥古斯塔斯，一个患骨瘤、失去一只脚的 !$岁男
孩。他幽默风趣，崇尚荣誉、牺牲、勇敢和英雄气概。
两人人生观截然不同，海蓁认同“遗忘”：人终究一
死，即使再有名、再伟大的人物都一样，何况我们小
人物；奥古斯塔斯信奉“牢记”：希冀有一个不平凡
的人生，害怕被遗忘，但这并不影响他们之间的爱
情：深厚、清纯、壮烈、凄婉……电影中有一个场景令
人动容：海蓁一直想知道小说《庄严的痛苦》的结局，
奥古斯塔斯不可思议地联系到了在荷兰的作者，令海
蓁喜出望外。奥古斯塔斯不远万里，亲自陪海蓁去了
阿姆斯特丹，其实，此时奥古斯塔斯的癌细胞已经转
移，他们浓烈的爱情，行将染上悲壮的色彩……
看这部电影，谁都会被这爱情故事打动，但它所

呈现的又不仅仅是爱情。导演约什·布恩这样说：
“电影更多的是讲述拥抱生命，并感恩你和某人共度
的时光。”扮演奥古斯塔斯的演员安塞
尔·艾尔高特也说：“电影充满了隐喻，
充满了美妙的想法。”这部电影关乎爱
情、生命和死亡，关乎痛苦和欢乐，关
乎有限和无限，关乎美好和缺憾，关乎
短暂和永恒……它让你思索。电影中有一句话：“痛
苦要能够被感知。”感知才能体味，才能排除，才能
释放。奥古斯塔斯的病友被女友抛弃，他鼓励病友用
一种砸东西的方式来感知和发泄痛苦。奥古斯塔斯家
族有一句格言：“想要彩虹，得先忍受雨水。”海蓁在
奥古斯塔斯的葬礼上说：“即使在他最后的日子，他
总是能保持笑容。”病痛的折磨丝毫不影响他对爱、
对美、对世界的眷恋。海蓁在写给奥古斯塔斯的悼词
中说：“我多么感谢我们共有小小的无限。在有限的
日子里，你给了我永恒。”永恒不以时间长短决定。
海蓁妈妈对海蓁说：“你死了，我还是你妈妈。我在
进修社工课程，希望用我自身经验帮助其他人。”爱
的传播由己及人。海蓁和奥古斯塔斯用得最多的口头
禅是：“行。”在死亡即将降临的时刻，他们用最豁达
的人生态度，最坚定的人格尊严，向生命作最后的礼
赞。

《星运里的错》有美好的缺憾，有美妙的痛苦，
但绝没有悲伤的沉沦。
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! ! ! !如果要我举出喜欢贝多芬《*大调
第四钢琴协奏曲》（以下简称“贝四”）
的理由，可能有许多条。但是最重要的
一条，是喜欢乐曲开始时钢琴独奏的陈
述，它轻柔、浪漫、抒情、引人入胜———
清晨淡淡的阳光，华贵的希腊殿堂，静
谧的天空鸟儿在轻啾……这是贝多芬五
部钢琴协奏曲（如果把“三重协奏曲”
的钢琴部分算在内，那就是六部）唯一
以钢琴独奏开始的一部。
这个轻柔的陈述，可以说是整部乐

曲的灵魂。但是仅仅是做到轻柔还是不
够的。本演出季，任“纽约爱乐”驻团
钢琴家的叶菲姆·布朗

夫曼和阿兰吉尔伯特指挥的“纽约爱
乐”联袂出演三场贝多芬音乐会，演
奏贝多芬的全套 &部钢琴协奏曲。布
朗夫曼认为要演绎好“贝四”的开始
句是最难的，它很轻柔，但是又不能
把它弹得太轻，因为接下来乐队重复
钢琴主题的音乐其实更为温暖柔和，
而乐队的重复句在整部乐曲中的地位
更显重要，这就要求钢琴独奏要轻，
但又不能过分的轻。

布朗夫曼现年 +&岁，他出生在
乌兹别克斯坦的塔什干，!, 岁移居
以色列，%"$" 年他成为美国公民。
他体格魁梧，举止有些笨拙，初看上
去不像是一位钢琴家，更像是在舞台
上帮助搬钢琴的人。布朗夫曼擅长演
绎俄罗斯作曲家、特别是普罗科菲耶
夫的作品。长期以来，业内有人称他
是一位弹钢琴的高手，但并不见长于
微妙的演奏风格。这次，他和“纽约
爱乐”合作贝多芬的全套协奏曲，特
别对“贝四”作了细致、精巧的演
绎，足以证明前述评论并不正确。
时下的一个难点是：很难找到合

适的音乐厅来演出像“贝四”这样精致
的，需要仔细品味才能感受其魅力的
音乐。“贝四”的首次演出，是 %$()

年 -月在一位叫罗科维兹亲王的私人
宫廷中举行的，贝多芬亲
自演奏钢琴。可以想像，
二百多年前贝多芬写这部
作品，所考虑的剧场，比
现代动辄容纳二三千人的
剧场的规模要小得多。我
在现场听“贝四”不少于五
六次，由于剧场不同，每
一次的感受都不尽相同，
原因就在于此。

印象最深的是 !"$.

年 /. 月 & 日在上海音乐
厅听傅聪独奏“贝四”，
他的钢琴弹得不光是柔
和，更富于沉思，带有诗
人的气质，曹鹏指挥的上
海交响乐团风格清新、柔
和浪漫。自从那个晚上，
“贝四”就成为我最喜欢
听的一部音乐了。

怀念 !马铁丁"

季 音

! ! ! !上个世纪五十年代，
北京等地的文坛上，曾经
出现过一个广为人知的名
字：“马铁丁”。这是陈笑
雨、张铁夫、郭小川三个
作家合用的笔名。
解放初期，三人都在

武汉工作。新解放城
市里到处生气勃勃。
但新情况也带来许多
新问题，人们迫切期
望得到新闻界与文化
界的大力支持，排除前进
路上的障碍。富有责任感
的这三个作家，经过商量，
认为杂文是与大众交流思
想的一种好形式，他们三
人也都喜爱写杂文，于是
决定在报刊上开辟一个名
为“思想杂谈”的专栏，作
者的署名就从三人的名字
里各抽一字，就叫“马铁
丁”：“马”是司马龙（陈

笑雨的笔名）；张铁夫即
为“铁”；“丁”是丁仲云
（郭小川的笔名）。“马铁
丁”就此走上文坛。

不久，署名“马铁丁”
的“思想杂谈”专栏，就在
当地的大报 《长江日报》

上与读者见面。专栏基本
上每天都有，每篇千字左
右，文字生动活泼，没有八
股腔，既谈人生理想，也谈
天下大事，谈为民众关切
的种种事。有些文章主要
是从正面引导，启发读者
的思想。例如，有一篇名
为《火柴颂》的杂文，文章
批驳了有人讽刺火柴只是
“一点就着，一吹就灭”的

谬论，对火柴作了全新的
解释：它“灭了自己，却把
别人点燃”，“照亮了世界，
燃起熊熊的革命烈火”。
鲁迅先生歌颂“泥土”的
伟大贡献，“马铁丁”歌
颂“火柴”是革命的火种，
异曲而同工，阐述的
是同一个思想。这篇
寓意深刻的杂文，得
到读者好评。
“思想杂谈”专栏

里，也有不少文章如同匕
首和投枪，刺向社会的阴
暗角落，批评某些不良现
象和不良作风。有一篇题
为“工作气氛与庸俗气氛”
的杂文，批评了有些机关
干部整天夸夸其谈，游手
好闲的歪风，“几个人聚
在一起闲聊，不是张家
长，就是李家短，就是某
某人的恋爱，某某人的服
饰……”文章指出，这就
是“庸俗作风”，一个干
部“应当集中精力到当前
的工作任务上来。”专栏
里的有些杂文，还尖锐地
批评了一些干部的官僚主
义和对群众的粗暴作风。
“思想杂谈”受到读者

的普遍欢迎，“马铁丁”
这个名字随之传遍大江南
北。

!",. 年，陈笑雨调
到北京工作。另两个作者
也各自走上新的岗位。张

铁夫从政，担任北京市委
宣传部负责人。郭小川集
中精力从事诗歌创作，成
了著名诗人。三人的合作
至此结束。但陈笑雨没有
放下写杂文的笔，他在新
工作岗位上，依然坚持用
“马铁丁”的笔名，在
《中国青年报》等报刊上，
设立“思想杂谈”专栏，
继续发表杂文。从此，
“马铁丁”成了他一个人
的笔名。
“马铁丁”的杂文很快

赢得北京读者的欢迎。专
栏后期的杂文，偏重于谈
人生理想、思想修养方面
的话题，文章不尚空谈，
围绕着一时一事，谈古论
今，娓娓道来，引申出一
个深刻的大道理，让人们
去细细咀嚼。“马铁丁”
的杂文特别受到青年读者
的喜爱，有一段时间，在
一些年轻人中出现了“马
铁丁”热。
《马铁丁杂文集》先后

出版四卷，是书市上的畅
销书。“马铁丁”杂文有多
篇被收入中学语文教材。
为何“马铁丁”的杂文

会产生如此大的影响？文
学评论家冯牧在《马铁丁
杂文选》的序言里说：“马
铁丁和我们刚刚建立起来
的共和国不断变革、日新

月异的现实生活，是如此
地同步伐，共脉搏，血肉相
连。加上他思想和艺术的
光彩，使这些杂文对读者
起了生动的启迪作用。”
“马铁丁”现象值得

深思。杂文历来是广受读
者欢迎的，它没有套话官
话，短小精炼，切入生活，
发人思考。一篇既有思想
火花，又有文采的杂文，
其影响往往不逊于洋洋万
言、套话连篇的某些大文
章。在当今人们工作繁
忙、时间珍贵的情况下，杂
文有无可替代的优势。

我怀念“马铁丁”，
希望有新的“马铁丁”，
走到读者中来。荷 （中国画） 江圣行

!诗铎"三辑弁言
陈思和 胡中行

! ! ! !经过整整一
年的邀稿、阅稿、
定稿，诗铎丛刊
第三辑终于付梓
印行。从首辑问
世至今，已历三载，俗话说“三岁看到
老”，如是，诗铎的基本风貌已然清晰
地呈现在读者面前。她的成败得失，亦
可任由同好者评说了。
诗铎在成长的过程中，得到了许许

多多朋友的关心和支持，他们为诗铎提出了许许多多
的宝贵意见和合理建议。比如，作者的广泛性问题，
作品的多样性问题，论文的原创性问题，等等等等。
为此，我们真诚地感谢每一位朋友，没有他们，我们
将会感到无比的寂寞与孤独。
有朋友说诗铎是格律派，这个说法并不准确。旧

体诗词必须按千百年形成的格律来写，这是当今旧体
诗词创作领域的一个基本共识，在这个根本问题上是
没有争论余地的，因此，自然是无派可分。至于格律的
具体运用上哪些必须严，哪些可稍宽，这正是我们和广
大同好者一样，正在花大力气研究与探索的课题。
又有朋友说诗铎是泥古派，这也是一种误解。我

们历来主张学古而不泥古，我们一再说，如果现代人
写的旧体诗词放入古人集子而无法分辨，那就绝对不
会是好作品。所以，在严格遵循格律的基础上，如何
写出时代特征和气息，也是我们正在花大力气研究与
探索的课题。
我们重申，诗铎绝不囿于门户之见，讲格律、重

内容、有诗意，是她唯一的择稿标准。

十日谈
古旧书香艺苑真


